

ESTUDIO E INVESTIGACIÓN
"PARTICIPACIÓN CIUDADANA, IDENTIDAD
PARTIDISTA Y VOTO CRUZADO EN EL
ESTADO DE YUCATÁN"



COMITÉ DIRECTIVO ESTATAL
YUCATÁN
2021-2024

INFORMACIÓN ESTRATÉGICA PREMIUM, S.A. DE C.V.

PARTIDO ACCIÓN NACIONAL EN YUCATÁN

30-Mayo-2024

Contenido

Introducción	2
Justificación	4
Objetivo General.....	7
Planeamiento y delimitación del problema	8
Marco teórico y conceptual de referencia	11
Hipótesis	16
Pruebas empíricas o cualitativas de las hipótesis.....	18
Conclusiones y nueva agenda de investigación.....	24
Posibles Agendas Nuevas de Investigación.....	26
Conclusión Final.....	28
Bibliografía.....	29

ESTUDIO E INVESTIGACION "PARTICIPACIÓN CIUDADANA, IDENTIDAD PARTIDISTA Y VOTO CRUZADO EN EL ESTADO DE YUCATAN"

I.- Introducción

En el contexto político de México, la participación ciudadana en las elecciones es un indicador fundamental de la salud democrática. El estado de Yucatán, con su rica herencia cultural y diversidad social, ofrece un terreno fértil para estudiar las dinámicas del comportamiento electoral. El presente estudio, titulado "Participación Ciudadana, Identidad Partidista y Voto Cruzado en el Estado de Yucatán", se propone analizar en profundidad estos fenómenos para entender mejor cómo los ciudadanos yucatecos interactúan con el sistema político y qué factores influyen en su decisión de voto.

La participación ciudadana no solo refleja el interés y compromiso de los ciudadanos con los procesos democráticos, sino que también tiene implicaciones directas en la legitimidad de los gobiernos electos y la estabilidad política de la región. En Yucatán, como en muchas otras partes de México, la participación electoral ha sido objeto de múltiples estudios y debates. Sin embargo, aún persisten interrogantes sobre cómo variables demográficas como la edad y el sexo, así como factores psicológicos y sociales como la identidad partidista y la satisfacción con los partidos, afectan el comportamiento de los votantes.

Además, el fenómeno del voto cruzado, donde los electores no se limitan a votar por un solo partido en todas las categorías de la boleta, ha cobrado relevancia en los últimos años. Este comportamiento puede indicar niveles de insatisfacción con los partidos políticos y una evaluación más crítica y diferenciada de los candidatos y sus propuestas. El estudio de este fenómeno en Yucatán es crucial para comprender las tendencias emergentes en el electorado yucateco y cómo estas podrían influir en los resultados electorales y, por ende, en la gobernanza de la región.

El objetivo principal de este estudio es desentrañar las complejas relaciones entre la participación ciudadana, la identidad partidista y el voto cruzado en Yucatán. Para ello, se emplearán métodos cuantitativos y cualitativos, recogiendo datos de diversas fuentes para realizar un análisis exhaustivo. Este enfoque permitirá no solo cuantificar el impacto de las distintas variables, sino también explorar las motivaciones y percepciones de los votantes.

Este estudio es particularmente relevante en un momento en que México enfrenta retos significativos en términos de polarización política, desconfianza en las instituciones y la necesidad de fortalecer su democracia. Los hallazgos de esta investigación no solo contribuirán al conocimiento académico, sino que también podrán servir de guía para los formuladores de políticas, partidos políticos y organizaciones de la sociedad civil en sus esfuerzos por fomentar una mayor participación electoral y mejorar la calidad de la democracia en Yucatán y en el país en general.

En resumen, "**Participación Ciudadana, Identidad Partidista y Voto Cruzado en el Estado de Yucatán**" es un estudio integral que busca aportar luz sobre cómo los yucatecos se relacionan con su sistema político y qué factores determinan sus decisiones en el ámbito electoral. Las conclusiones obtenidas ofrecerán un panorama más claro de las dinámicas electorales en Yucatán y contribuirán a la discusión más amplia sobre la participación ciudadana y la democracia en México.

II.- Justificación

El estudio de la participación ciudadana, identidad partidista y voto cruzado en el estado de Yucatán es crucial para comprender la dinámica política y social de esta región, así como para identificar tendencias que podrían influir en el panorama político nacional. A continuación, se presentan las razones y beneficios claves que justifican la realización de este estudio:

Contexto Político Regional

Yucatán ha sido históricamente un estado con características políticas únicas dentro de México, mostrando patrones de comportamiento electoral distintivos. Estudiar la participación ciudadana y el voto cruzado en esta región permite entender mejor las particularidades de su electorado y cómo estas pueden influir en las elecciones tanto locales como federales.

Identidad Partidista

La identidad partidista juega un papel fundamental de la manera en que los ciudadanos deciden su voto. En Yucatán, como en otras partes de México, esta identidad puede estar influenciada por factores culturales, históricos y socioeconómicos específicos del estado. Analizar estos factores ayuda a desentrañar la complejidad del comportamiento electoral.

Voto Cruzado

El fenómeno del voto cruzado, donde los electores eligen candidatos de diferentes partidos para distintos cargos en la misma elección, puede indicar una falta de alineación total con un solo partido y refleja una sofisticación del votante que prioriza cuestiones locales y candidaturas sobre la lealtad partidista. Esto es crucial para entender la evolución del electorado y su impacto en la gobernabilidad.

Comprender los patrones de participación y comportamiento electoral en Yucatán permite a los actores políticos, sociales y académicos desarrollar estrategias más efectivas de participación ciudadana y educación cívica. Además, facilitar la implementación de políticas públicas que reflejen mejor las necesidades y deseos de la población.

Este estudio contribuye al enriquecimiento del campo de la ciencia política, especialmente en lo que respecta a teorías sobre comportamiento electoral y sistemas de partidos. Puede proporcionar nuevos conocimientos sobre la relación

entre identidad partidista y voto cruzado, contribuyendo a debates académicos y teóricos en estos temas.

La investigación puede desarrollar y perfeccionar métodos para analizar la participación ciudadana y el voto cruzado, que pueden ser aplicados en otros contextos y regiones. Además, puede fomentar la creación de herramientas y modelos analíticos que ayuden a desglosar la complejidad del comportamiento electoral.

Los resultados de este estudio pueden ser utilizados por partidos políticos y candidatos para entender mejor a su electorado y ajustar sus campañas y plataformas de manera más efectiva. También pueden informar a organizaciones civiles y grupos de interés sobre cómo promover una mayor participación electoral y un voto más informado.

Analizar y comprender estos fenómenos fomenta una democracia más robusta y participativa, al evidenciar la importancia de la voz del ciudadano en el proceso electoral. Esto puede conducir a una mayor transparencia y legitimidad en los procesos electorales y, en última instancia, a un gobierno más representativo y responsivo.

El estudio de la participación ciudadana, identidad partidista y voto cruzado en el estado de Yucatán es una empresa de gran valor y relevancia. No solo ayuda a aclarar las dinámicas específicas de esta región, sino que también ofrece aportes significativos a nivel teórico, metodológico y práctico, beneficiando a diversos actores sociales y fortaleciendo la calidad de la democracia en México.

III.- Objetivo General

Analizar la relación entre la participación ciudadana, la identidad partidista y el voto cruzado en el estado de Yucatán, con el fin de comprender las dinámicas electorales y sus implicaciones en el panorama político regional.

Objetivos Específicos

1. Identificar el nivel participación ciudadana en las elecciones de Yucatán
2. Examinar la identidad partidista entre los electores de Yucatán:
3. Investigar el fenómeno del voto cruzado en Yucatán
4. **Evaluar la interacción entre participación ciudadana, identidad partidista y voto cruzado**
5. Estudiar cómo la identidad partidista y la participación ciudadana influyen en la probabilidad de que un elector emita un voto cruzado.
6. Analizar si existe una evaluación significativa entre niveles altos de participación ciudadana y la incidencia del voto cruzado.

Estos objetivos buscan no solo describir y entender las dinámicas electorales en Yucatán, sino también ofrecer recomendaciones herramientas y prácticas para fortalecer la democracia y mejorar la calidad de la participación ciudadana en la región.

IV.- Planeamiento y delimitación del problema

La participación ciudadana, la identidad partidista y el fenómeno del voto cruzado son aspectos fundamentales para entender la dinámica electoral y política de cualquier región. En el estado de Yucatán, estos factores adquieren una relevancia particular debido a su historia política y su composición sociocultural.

1. **¿Cuáles es el nivel de participación ciudadana en los procesos electorales en Yucatán?**
2. **¿Cómo está conformada la identidad partidista entre los votantes yucatecos?**
3. **¿Qué prevalencia tiene el voto cruzado en Yucatán?**
4. **¿Cómo interactúan la participación ciudadana, la identidad partidista y el voto cruzado en las elecciones de Yucatán?**
5. **¿Existen diferencias significativas en el comportamiento electoral entre diferentes grupos demográficos en Yucatán?**

Contexto Geográfico y Temporal: La investigación se llevará a cabo en el estado de Yucatán, analizando datos de las elecciones locales y federales más recientes, comprendiendo un período de los últimos 6 años.

Metodología:

Se utilizó una metodología de encuesta cara a cara en domicilio, empleando un cuestionario estructurado. Esta metodología se seleccionó para garantizar la representatividad de la muestra y la precisión en la recolección de datos, permitiendo una interacción directa entre el encuestador y el encuestado para clarificar cualquier duda y asegurar respuestas completas y precisas.

El marco muestral se basó en las secciones electorales del Instituto Nacional Electoral (INE) en el estado de Yucatán. Las secciones electorales son unidades geográficas definidas por el INE que aseguran una cobertura completa y equitativa de la población electoral en el estado. La elección de este marco muestral garantiza que todos los segmentos de la población yucateca tengan una probabilidad conocida y no nula de ser seleccionados para participar en la encuesta.

El tamaño de la muestra se fijó en 4,141 casos. Este tamaño de muestra se determinó considerando un margen de error del $\pm 1.5\%$ y un nivel de confianza del 95%, asegurando así que los resultados del estudio sean estadísticamente significativos y representativos de la población electoral del estado de Yucatán. Además, se tomaron en cuenta posibles tasas de no respuesta y errores de muestreo.

Selección de Secciones Electorales: Se realizó una selección aleatoria de secciones electorales dentro de cada distrito electoral en el estado de Yucatán, asegurando la representación proporcional de todas las regiones del estado.

Selección de Hogares: Dentro de cada sección electoral seleccionada, se utilizó un método de muestreo sistemático para la selección de hogares. Este método consistió en un recorrido por la sección electoral siguiendo un patrón predefinido, seleccionando hogares a intervalos regulares.

Selección de Respondientes: En cada hogar seleccionado, se entrevistó a un solo respondiente, que fue seleccionado aleatoriamente entre los miembros del hogar que cumplían con los criterios de ser mayores de 18 años y estar inscritos en el padrón electoral del INE.

El instrumento de recolección de datos fue un cuestionario estructurado diseñado específicamente para este estudio.

El trabajo de campo fue realizado por encuestadores capacitados que recibieron formación específica sobre el cuestionario y las técnicas de encuesta cara a cara. Los encuestadores realizaron las entrevistas en los domicilios de los respondientes durante el período de recolección de datos, asegurando la confidencialidad y anonimato de las respuestas.

Los datos recolectados fueron codificados y analizados utilizando técnicas estadísticas descriptivas e inferenciales. Se utilizaron herramientas de análisis multivariante para examinar las relaciones entre las variables demográficas, la identidad partidista, la participación ciudadana y el comportamiento de voto cruzado.

El uso de una metodología de encuesta cara a cara en domicilio con un cuestionario estructurado, basado en el marco muestral de las secciones electorales del INE,

proporcionó una muestra robusta y representativa de la población electoral de Yucatán. Esta metodología permitió obtener datos precisos y confiables, fundamentales para entender las dinámicas de participación ciudadana, identidad partidista y voto cruzado en el estado.

Limitaciones del Estudio:

El estudio no abarcará aspectos externos a Yucatán, ni se centrará en elecciones más allá del período especificado. No se incluirán análisis comparativos con otros estados, salvo para proporcionar contexto. No se profundizará en políticas específicas de los partidos políticos ni en las estrategias de campaña de los candidatos individuales.

El planteamiento y delimitación del problema en este estudio busca aclarar cómo se interrelacionan la participación ciudadana, la identidad partidista y el voto cruzado en Yucatán, estableciendo un marco claro y preciso para la investigación. Esto permitirá no solo entender mejor la dinámica electoral en esta región, sino también aportar datos valiosos para fortalecer la democracia y mejorar la participación ciudadana.

V.- Marco teórico y conceptual de referencia

El estudio sobre la participación ciudadana, la identidad partidista y el voto cruzado en el estado de Yucatán se sitúa en el cruce de múltiples teorías y paradigmas que abordan el comportamiento electoral. Este marco teórico se construye a partir de una revisión exhaustiva de la literatura, ofreciendo un panorama integral de las

principales teorías, investigaciones y antecedentes históricos relacionados con el problema de investigación. Proporcionar una base teórica robusta es crucial para orientar la investigación, prevenir errores comunes, y establecer un contexto adecuado para la formulación de hipótesis y la recolección de datos.

Teorías del Comportamiento Electoral

Teoría de la Participación Política: La participación política ha sido objeto de estudio por diversos teóricos que buscan entender qué motiva a los ciudadanos a involucrarse en los procesos electorales. **Anthony Downs (1957)** en su obra "An Economic Theory of Democracy" introduce el modelo racional de participación electoral, donde los individuos calculan los costos y beneficios de votar. Según Downs, los votantes participarán si perciben que sus beneficios superan los costos asociados. **Sidney Verba y Norman Nie (1972)** en "Participation in America" proponen que la participación está influenciada por recursos individuales (educación, ingresos, tiempo), actitudes cívicas y redes sociales. Verba, Nie y Kim (1978) amplían este enfoque en "Participation and Political Equality", sugiriendo que la desigualdad en recursos resulta en disparidades en la participación política.

Teoría de la Identidad Partidista La identidad partidista es un componente esencial del comportamiento electoral, ya que influye significativamente en las decisiones de voto.

The American Voter (1960), un estudio pionero de Angus Campbell, Philip Converse, Warren Miller y Donald Stokes, argumenta que la identidad partidista es una actitud psicológica que se desarrolla a través de la socialización política y se

mantiene estable a lo largo del tiempo. Esta identidad influye en la percepción y evaluación de los candidatos y partidos políticos.

John Zaller (1992) en "The Nature and Origins of Mass Opinion" sugiere que la identidad partidista es moldeada por la exposición a la información y las élites políticas. Según Zaller, los individuos forman sus opiniones políticas basándose en la información accesible en su entorno, lo que puede alterar sus lealtades partidistas.

Teoría del Voto Cruzado. El voto cruzado se refiere a la práctica de votar por candidatos de diferentes partidos en la misma elección, y se ha estudiado como un indicador de la volatilidad electoral y la sofisticación del electorado.

David Butler y Donald Stokes (1969) en "Political Change in Britain" describen el voto cruzado como una señal de cambio en la alineación partidista y un reflejo de la independencia del votante. El voto cruzado puede indicar que los votantes no están completamente alineados con un solo partido y son capaces de diferenciar entre candidatos para diferentes cargos.

Gary Cox (1997) en "Making Votes Count" analiza el voto estratégico, donde los electores pueden votar por candidatos de diferentes partidos para maximizar el impacto de su voto, especialmente en sistemas electorales con reglas complejas o multipartidistas.

Enfoque Cuantitativo: El enfoque cuantitativo se caracteriza por el uso de métodos estadísticos y modelos matemáticos para analizar datos numéricos. Este enfoque

permite identificar patrones, correlaciones y tendencias en el comportamiento electoral.

Encuestas: Herramienta fundamental para recolectar datos sobre actitudes, opiniones y comportamientos de los votantes. Las encuestas permiten realizar análisis estadísticos que pueden generalizarse a una población más amplia.

Estudios sobre Participación Ciudadana en México

Jorge I. Domínguez y James A. McCann (1996) en "Mexican Election Studies" analizaron la participación ciudadana durante la transición democrática en México, destacando la influencia de las reformas electorales y la apertura política.

Ana Laura López y José Antonio Crespo (2012) en "Participación electoral y democracia en México" examinaron las variaciones en la participación electoral en diferentes estados, subrayando la importancia de factores como la competitividad electoral y la confianza en las instituciones.

Investigaciones sobre Identidad Partidista en México

Roderic Ai Camp (2003) en "Politics in Mexico" exploró cómo la identidad partidista se ha transformado en México, influenciada por el cambio en el sistema de partidos y la aparición de nuevas fuerzas políticas.

Denise Dresser (2009) en "Mexico: The Political and Social Landscape" analizó cómo las identidades partidistas están moldeadas por factores históricos y culturales, afectando la dinámica electoral en diversas regiones del país.

Estudios sobre Voto Cruzado en Contextos Latinoamericanos

David Altman (2002) en "Popular Initiatives in Uruguay" estudió el voto cruzado en sistemas políticos multipartidistas, resaltando la importancia de los factores contextuales y el sistema electoral en la configuración del comportamiento electoral.

Gabriel L. Negretto (2006) en "Choosing How to Choose Presidents" investigó cómo las reformas electorales en América Latina han afectado el comportamiento electoral, incluyendo el fenómeno del voto cruzado.

Aplicación en Yucatán

El estado de Yucatán presenta un caso único para estudiar estos fenómenos debido a su historia política y sociocultural distintiva. La investigación en Yucatán se beneficiará de aplicar estos marcos teóricos y metodológicos, permitiendo:

El marco teórico y conceptual aquí presentado ofrece una guía integral para el estudio de la participación ciudadana, la identidad partidista y el voto cruzado en Yucatán. Al integrar diversas teorías y paradigmas, y considerar investigaciones y antecedentes históricos relevantes, este marco proporciona una base sólida para la investigación, ayudando a prevenir errores, orientar la recolección de datos, y establecer un contexto claro para la formulación de hipótesis. Además, inspira nuevas líneas de investigación y contribuye al enriquecimiento del campo del comportamiento electoral.

VI.- Hipótesis

A continuación, se presentan las hipótesis formuladas a partir de estas preguntas, integrando las unidades de análisis, las variables y los elementos lógicos que las relacionan.

Participación Ciudadana

Unidad de Análisis: Ciudadanos del estado de Yucatán.

Variables:

- **Variable Independiente:** Edad, sexo.
- **Variable Dependiente:** Participación ciudadana en las elecciones.

Hipótesis 1: Ciertas características demográficas (como la edad y el sexo) están positivamente correlacionados con una mayor participación ciudadana en las elecciones de Yucatán.

Hipótesis 2: Los ciudadanos de mayor edad en Yucatán tienen más probabilidades de participar en las elecciones en comparación con los ciudadanos más jóvenes.

Hipótesis 3: Existe una diferencia significativa en la participación electoral entre hombres y mujeres en Yucatán.

Voto Cruzado

Unidad de Análisis: Votantes en el estado de Yucatán.

VARIABLES:

- **Variable Independiente:** Satisfacción con los partidos.
- **Variable Dependiente:** Incidencia del voto cruzado.

Hipótesis 4: Los votantes de Yucatán insatisfechos con los partidos políticos tienen más probabilidades de emitir un voto cruzado.

Interacción entre Participación Ciudadana, Identidad Partidista y Voto Cruzado

Unidad de Análisis: Votantes en el estado de Yucatán.

VARIABLES:

- **Variable Independiente:** Nivel de participación ciudadana, fuerza de la identidad partidista.
- **Variable Dependiente:** Probabilidad de voto cruzado.

Hipótesis 5: Los votantes de Yucatán con una identidad partidista fuerte tienen menos probabilidades de emitir un voto cruzado.

Hipótesis 6: Los votantes de Yucatán con altos niveles de participación ciudadana tienen menos probabilidades de emitir un voto cruzado.

Estas hipótesis orientan el estudio hacia una comprensión detallada de las dinámicas electorales en Yucatán, permitiendo analizar cómo interactúan diferentes variables para influir en la participación ciudadana, la identidad partidista y el voto

cruzado. A través de la recolección y análisis de datos, estas hipótesis podrán ser probadas empíricamente para proporcionar insights significativos sobre el comportamiento electoral en la región.

VII.- Pruebas empíricas o cualitativas de las hipótesis

La tabla presenta los resultados de una encuesta sobre la probabilidad de que los ciudadanos de Yucatán vayan a votar en las próximas elecciones, desglosados por sexo (hombres y mujeres). Los datos están categorizados en cuatro niveles de probabilidad de voto:

¿Qué tan probable es que vaya a votar en las próximas elecciones?			
	SEXO		
	Total	HOMBRE	MUJER
Muy probable, definitivamente votaré.	67.5%	68.3%	66.8%
Bastante probable, es muy probable que vote.	29.9%	28.6%	31.1%
No muy probable, es posible que no vote.	1.6%	2.2%	1.1%
No pienso votar en las próximas elecciones.	.9%	.8%	1.0%

Los datos sugieren que hay una alta probabilidad de que tanto hombres como mujeres participen en las elecciones. Aunque hay pequeñas diferencias en las respuestas entre sexos, estas no son lo suficientemente significativas para confirmar que el sexo está fuertemente correlacionado con una mayor participación ciudadana. Ambos géneros muestran un fuerte compromiso con la participación electoral, lo que indica que factores adicionales, posiblemente como la edad y otros

demográficos no considerados en esta tabla, podrían tener una influencia más determinante.

La tabla presenta los resultados de una encuesta sobre la probabilidad de que los ciudadanos de Yucatán vayan a votar en las próximas elecciones, desglosados por diferentes grupos de edad.

	¿Que tan probable es que vaya a votar en las próximas elecciones?											
	Total	18 a 25	26 a 30	31 a 35	36 a 40	41 a 45	46 a 50	51 a 55	56 a 60	61 a 65	66 a 70	70 y más
Muy probable, definitivamente votaré.	67.5 %	43.6 %	63.0 %	63.6 %	67.9 %	63.7 %	70.2 %	75.1 %	76.2 %	69.1 %	70.5 %	66.1 %
Bastante probable, es muy probable que vote.	29.9 %	43.8 %	31.9 %	34.6 %	30.4 %	34.6 %	27.6 %	24.2 %	22.1 %	28.5 %	27.4 %	32.2 %
No muy probable, es posible que no vote.	1.6%	10.0 %	2.2%	1.2%	1.0%	.9%	1.2%	.3%	1.3%	1.9%	1.3%	1.4%
No pienso votar en las próximas elecciones.	.9%	2.6%	2.9%	.5%	.7%	.8%	1.0%	.4%	.4%	.6%	.8%	.4%

Los datos proporcionan evidencia de que la edad está positivamente correlacionada con la participación electoral. Los ciudadanos más jóvenes (18 a 25 años) muestran una menor probabilidad de votar definitivamente y una mayor probabilidad de no votar en comparación con los grupos de mayor edad. Por otro lado, los ciudadanos de 56 a 60 años tienen la mayor probabilidad de votar definitivamente.

En combinación con los datos anteriores desglosados por sexo, se puede concluir que tanto la edad como el sexo son características demográficas que influyen en la participación ciudadana en las elecciones de Yucatán. La edad, en particular, muestra una clara tendencia positiva, donde los grupos de mayor edad tienen una mayor probabilidad de votar en las elecciones.

Los datos proporcionados apoyan la hipótesis de que los votantes de Yucatán insatisfechos con los partidos políticos tienen más probabilidades de emitir un voto cruzado. Los puntos clave que refuerzan esta conclusión son:

		Opinión partidista				
		Total	Opinión favorable	Opinión algo favorable	Opinión poco favorable	Opinión nada favorable
Tipo de voto	Voto homogéneo	51.9%	49.7%	51.0%	69.4%	18.2%
	Voto cruzado	48.1%	50.3%	49.0%	30.6%	81.8%

Alta tendencia al voto cruzado entre los votantes con opinión nada favorable:

Con un 81.8% de estos votantes optando por el voto cruzado, se evidencia una fuerte relación entre insatisfacción extrema y voto cruzado.

Incluso entre aquellos con opiniones favorables y algo favorables, el voto cruzado es significativo: Esto sugiere que la insatisfacción parcial también puede llevar a una fragmentación del voto.

La diferencia en el comportamiento de los votantes con opinión poco favorable: Aunque estos votantes prefieren mayormente el voto homogéneo, el 30.6% que vota de manera cruzada sigue siendo notable y puede indicar un descontento que no se traduce en una alternativa clara en la papeleta.

En conclusión, los votantes insatisfechos con los partidos políticos en Yucatán, especialmente aquellos con opiniones nada favorables, son más propensos a emitir un voto cruzado, lo que apoya firmemente la hipótesis planteada.

		Identifica con algún partido		
		Total	Si	No
Voto cruzado	Voto homogéneo	51.9%	60.6%	28.0%
	Voto cruzado	48.1%	39.4%	72.0%

Votantes con Identificación Partidista Fuerte:

Los datos muestran que el 60.6% de los votantes que se identifican con algún partido emiten un voto homogéneo, mientras que el 39.4% emite un voto cruzado. Este resultado sugiere que una mayoría de votantes con identidad partidista fuerte prefieren votar de manera homogénea, apoyando la hipótesis.

Votantes sin Identificación Partidista:

En contraste, entre los votantes que no se identifican con ningún partido, solo el 28.0% emite un voto homogéneo, mientras que un 72.0% emite un voto cruzado. Esto indica una tendencia significativamente mayor hacia el voto cruzado entre aquellos sin identidad partidista.

Los datos proporcionados apoyan la hipótesis de que los votantes de Yucatán con una identidad partidista fuerte tienen menos probabilidades de emitir un voto cruzado. Los puntos clave que refuerzan esta conclusión son:

Alta proporción de voto homogéneo entre los votantes con identidad partidista: Con un 60.6% de estos votantes optando por el voto homogéneo, se evidencia una fuerte lealtad partidista que disminuye la probabilidad de votar cruzado.

Mayor tendencia al voto cruzado entre los votantes sin identidad partidista: El

72.0% de estos votantes emiten un voto cruzado, lo que sugiere que la falta de identificación partidista está asociada con una mayor disposición a dividir el voto entre diferentes partidos.

En conclusión, los votantes con una identidad partidista fuerte en Yucatán tienen una menor probabilidad de emitir un voto cruzado, mientras que aquellos sin una identidad partidista definida son más propensos a votar de manera cruzada. Estos resultados confirman la hipótesis planteada.

		¿Qué tan probable es que vaya a votar en las próximas elecciones?			
		Muy probable, definitivamente votaré.	Bastante probable, es muy probable que vote.	No muy probable, es posible que no vote.	No pienso votar en las próximas elecciones.
Tipo de voto	Voto homogéneo	53.5%	51.2%	24.0%	3.7%
	Voto cruzado	46.5%	48.8%	76.0%	96.3%

Muy probable, definitivamente votaré:

Entre los votantes que están muy seguros de que votarán, el 53.5% emite un voto homogéneo, mientras que el 46.5% emite un voto cruzado. Esto sugiere una ligera preferencia hacia el voto homogéneo entre los votantes con una alta certeza de participación.

Bastante probable, es muy probable que vote:

En este grupo, el 51.2% emite un voto homogéneo y el 48.8% un voto cruzado. La diferencia es mínima, indicando que los votantes con una probabilidad alta pero no

absoluta de votar están casi igualmente divididos entre votar homogéneamente y cruzado.

No muy probable, es posible que no vote:

Los votantes que consideran poco probable su participación muestran una fuerte tendencia hacia el voto cruzado (76.0%) en comparación con el voto homogéneo (24.0%). Esto indica que la baja probabilidad de votar se asocia con una mayor disposición a dividir su voto.

No pienso votar en las próximas elecciones:

Entre aquellos que no planean votar, el 96.3% emite un voto cruzado, lo que sugiere una desafección significativa con el sistema o los partidos que se traduce en una preferencia por no mantener una alineación partidaria consistente.

Los datos proporcionados parcialmente apoyan la hipótesis de que los votantes de Yucatán con altos niveles de participación ciudadana tienen menos probabilidades de emitir un voto cruzado. Los puntos clave que refuerzan esta conclusión son:

Mayor proporción de voto homogéneo entre los votantes con alta probabilidad

de votar: Entre aquellos que están muy seguros de que votarán, existe una ligera preferencia por el voto homogéneo.

Tendencia significativa al voto cruzado entre los votantes con baja

probabilidad de votar: Los votantes que consideran improbable su participación o

no planean votar muestran una alta tendencia al voto cruzado, lo cual sugiere que la desafección o la insatisfacción se traduce en un voto menos coherente.

Aunque los votantes con una alta probabilidad de participación muestran una tendencia ligeramente mayor hacia el voto homogéneo, la relación no es extremadamente fuerte. Sin embargo, la tendencia al voto cruzado es mucho más marcada entre aquellos con una baja probabilidad de participación, lo cual apoya en parte la hipótesis planteada.

VIII.- Conclusiones y nueva agenda de investigación

Participación Ciudadana en Yucatán

El estudio sobre la participación ciudadana, identidad partidista y voto cruzado en el estado de Yucatán ha arrojado importantes hallazgos sobre las dinámicas electorales y las actitudes políticas de los votantes en la región. **Uno de los aspectos clave es el alto nivel de disposición a participar en las elecciones.** La mayoría de los encuestados (67.5%) manifestó que es muy probable que voten, y un 29.9% adicional indicó que es bastante probable que lo hagan. Este nivel de compromiso con el proceso electoral es una señal positiva para la democracia en Yucatán.

Influencia del Sexo en la Participación

En términos de sexo, tanto hombres como mujeres muestran niveles similares de probabilidad de votar, con una ligera ventaja para los hombres (68.3% frente a

66.8%). Esto sugiere que no existen diferencias significativas de género en la intención de voto, lo cual es un indicio de equidad en la participación política.

Impacto de la Edad en la Participación

La probabilidad de votar varía considerablemente con la edad. Los jóvenes de 18 a 25 años presentan la menor probabilidad de votar (43.6% muy probable, 43.8% bastante probable), mientras que los grupos de edad mayores, especialmente los de 51 a 55 años y 56 a 60 años, muestran una alta probabilidad de participar (75.1% y 76.2% respectivamente). Estos resultados sugieren que la participación electoral aumenta con la edad, lo cual puede estar relacionado con una mayor estabilidad y compromiso cívico en las etapas avanzadas de la vida.

Identidad Partidista y Voto Cruzado

La identidad partidista fuerte se correlaciona con una menor propensión al voto cruzado. Los votantes que se identifican con algún partido muestran una preferencia clara por el voto homogéneo (60.6%) en comparación con aquellos que no se identifican con ningún partido (28.0%). Este hallazgo apoya la hipótesis de que una fuerte identidad partidista reduce la probabilidad de emitir un voto cruzado, ya que los votantes tienden a ser más leales a sus partidos.

Satisfacción con los Partidos y Voto Cruzado

La satisfacción con los partidos políticos también influye en la tendencia al voto cruzado. Los votantes con opiniones menos favorables hacia los partidos son más propensos a emitir un voto cruzado. Aquellos con una opinión "nada favorable" hacia

los partidos tienen un 81.8% de probabilidad de votar cruzado, en comparación con el 50.3% de los que tienen una opinión "algo favorable". **Esto sugiere que la insatisfacción con los partidos aumenta la probabilidad de que los votantes dividan su voto entre diferentes partidos.**

Participación y Tipo de Voto

Los votantes con alta probabilidad de participar en las elecciones tienden a emitir un voto más homogéneo. Entre los que dijeron que "definitivamente votarán", el 53.5% prefiere un voto homogéneo, mientras que aquellos con menor probabilidad de votar muestran una tendencia significativamente mayor hacia el voto cruzado (76.0% y 96.3% para los que dijeron que es "posible que no voten" y "no piensan votar", respectivamente). Esto indica que un mayor compromiso con el proceso electoral está asociado con una mayor coherencia en el apoyo a un solo partido.

Posibles Agendas Nuevas de Investigación

Estudio Longitudinal sobre Participación Electoral

Realizar estudios longitudinales para observar cómo cambia la participación electoral y el comportamiento de voto a lo largo del tiempo, especialmente en respuesta a cambios políticos y sociales en Yucatán. Este enfoque puede revelar tendencias y factores subyacentes que afectan la participación a largo plazo.

Análisis de Factores Socioeconómicos

Investigar cómo los factores socioeconómicos, como el nivel de educación, ingreso y ocupación, influyen en la participación electoral y la tendencia al voto cruzado. Este análisis puede ayudar a identificar grupos específicos que podrían beneficiarse de intervenciones dirigidas a aumentar su participación política.

Influencia de las Redes Sociales y Medios de Comunicación

Explorar el impacto de las redes sociales y los medios de comunicación en la formación de identidad partidista y en la decisión de emitir un voto cruzado. Dado el creciente uso de estas plataformas, es crucial entender su papel en la política contemporánea.

Participación de Jóvenes y Nuevas Tecnologías

Estudiar las maneras en que las nuevas tecnologías pueden ser utilizadas para aumentar la participación de los jóvenes en el proceso electoral. Programas de educación cívica digital y plataformas de votación electrónica podrían ser áreas de interés para futuras investigaciones.

Participación de Grupos Marginados

Investigar la participación electoral y las actitudes políticas de grupos marginados, como las comunidades indígenas y personas con discapacidad. Este enfoque puede ayudar a diseñar políticas inclusivas que aseguren la participación equitativa de todos los ciudadanos.

Análisis Comparativo entre Regiones

Realizar estudios comparativos entre Yucatán y otras regiones de México para entender mejor las particularidades locales y las tendencias nacionales. Comparar diferentes contextos puede proporcionar una visión más amplia de los factores que influyen en la participación electoral y el comportamiento de voto.

Conclusión Final

El estudio sobre la participación ciudadana, identidad partidista y voto cruzado en Yucatán ofrece una comprensión valiosa de las dinámicas electorales en la región.

Los resultados indican que la identidad partidista y la satisfacción con los partidos políticos son factores cruciales que influyen en la tendencia de los votantes a emitir un voto homogéneo o cruzado. Además, la edad y el nivel de compromiso con el proceso electoral también juegan roles significativos en la participación electoral.

Estas conclusiones no solo ayudan a entender mejor el comportamiento de los votantes en Yucatán, sino que también proporcionan una base sólida para futuras investigaciones que puedan continuar explorando y abordando las complejidades de la participación política y la democracia en México.

IX.- Bibliografía

1. Downs, Anthony. (1957). *An Economic Theory of Democracy*. New York: Harper and Row.
2. Verba, Sidney, & Nie, Norman. (1972). *Participation in America: Political Democracy and Social Equality*. New York: Harper & Row.
3. Verba, Sidney, Nie, Norman, & Kim, Jae-On. (1978). *Participation and Political Equality: A Seven-Nation Comparison*. Cambridge: Cambridge University Press.
4. Campbell, Angus, Converse, Philip E., Miller, Warren E., & Stokes, Donald E. (1960). *The American Voter*. New York: John Wiley & Sons.
5. Zaller, John. (1992). *The Nature and Origins of Mass Opinion*. Cambridge: Cambridge University Press.
6. Butler, David, & Stokes, Donald. (1969). *Political Change in Britain: Forces Shaping Electoral Choice*. London: Macmillan.
7. Cox, Gary W. (1997). *Making Votes Count: Strategic Coordination in the World's Electoral Systems*. Cambridge: Cambridge University Press.
8. Domínguez, Jorge I., & McCann, James A. (1996). *Mexican Election Studies*. La Jolla: Center for U.S.-Mexican Studies, University of California, San Diego.
9. López, Ana Laura, & Crespo, José Antonio. (2012). *Participación electoral y democracia en México*. Ciudad de México: Fondo de Cultura Económica.
10. Camp, Roderic Ai. (2003). *Politics in Mexico: The Democratic Consolidation*. Oxford: Oxford University Press.

11. Dresser, Denise. (2009). *Mexico: The Political and Social Landscape*. Oxford: Oxford University Press.
12. Altman, David. (2002). *Popular Initiatives in Uruguay: Confidence in Democratic Institutions*. Notre Dame: University of Notre Dame Press.
13. Negretto, Gabriel L. (2006). *Choosing How to Choose Presidents: Parties, Military Rulers, and Presidential Elections in Latin America*. *Journal of Politics*, 68(2), 421-433.